

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes..... \$ 1 00

Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Miércoles 16 de Junio de 1909

N.º 69

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✋ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Álvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

LA HORA MAGNA

Los acontecimientos del próximo pasado domingo, han puesto en evidencia, que si algún momento crítico ha tenido la república desde su aparición en el escenario de las nacionalidades libres, hasta la fecha, ese momento crítico es el actual, y es algo más, es desesperante, porque, observado con reposo de criterio y en su amplitud toda, acusa futuros y enormes trastornos en los órdenes sociales y políticos del país.

A no ser porque las dimensiones de un editorial nos vedan entrar en un exacto análisis sobre la cuestión propuesta, de buena gana procuraríamos encontrar la causa mater de tanto desequilibrio; y ya que tal cosa no es posible, vamos si, en rápidas puntualizaciones, á expresar lo que sentimos y creemos indispensable para salvar al país del naufragio á que con criminal improvisación le han llevado unos cuantos políticos sin escrúpulos, y caballeros mentidos.

Lo de Atenas no es sino un reflejo de la situación, en caso que bien pudiéramos llamar de patología política y que requiere consideraciones hondas. Debemos pasar por alto, la conducta de Ramón Rodríguez, el diputado ateniense á quien en rigor, no pueden hacérsele cargos por su actitud del domingo, si se atiende á que él no tiene la culpa de tener en la actualidad una determinada significación política, sino aquellos perversos y mal intencionados candilleros, que así ultrajan el decoro del país, llevando á la Cámara figuras menos que mediocres en cualesquiera de los campos donde los hombres, (entiéndase bien, los hombres) desenvuelven sus actividades.

Había conocimiento más que exacto de que el Jimenismo de Atenas preparaba una sorpresa á la autoridad; se sabía que desde el antepenúltimo de los recientes domingos, se preparaban los jimenistas para hacer un alarde de fuerza; y esos alardes de fuerza ya son bastante conocidos.

Ya el país entero sabe que ellos se reducen á poner un chiquillo cualquiera, de pie en una tribuna, para que diga insulancias, cosa que cuando la autoridad llegue á exigirle moderación, puedan los foragidos emprenderla contra él.

Ejemplos muy recientes por cierto, los tenemos en Tres Ríos y en el Paraíso; ejemplos que se evidenciaron en acciones sangrientas, y que, aunque apene el decirlo, hay que confesarlo, no han preocupado en lo más mínimo á quienes están en la obligación de velar decorosamente por el honor de la República.

Qué pasó con el Jefe Político de Tres Ríos? Sencillomente que en nada estuvo que una piedra, arrojada por un negro y cobardo jimenista, lo dejara ciego.

¿Y cuál fué la consecuencia de aquél ruidoso atentado? Pues que el Gobierno, que está en autos de que, el Jimenismo provocó el tumulto, solucionó el caso quitando de su puesto al funcionario digno y enérgico.

Las quejas suceden á las quejas, para manifestar los pueblos al Supremo Gobierno, que funcionarios faltos de delicadeza para respetar su condición de empleados públicos, trabajan por el Licenciado Jiménez, y ultrajan á sus gobernados y subalternos. Y sin embargo, el Civilismo no se lamenta por la indiferencia del Gobierno; y si ahora, por medio de su órgano oficial, llama la atención á los de arriba, es porque quiere salvar sus responsabilidades en el final tremendo que el Jimenismo quiere darle al actual debate eleccionario.

La consigna del jimenismo es impedir la discusión en las plazas públicas; no puede resistirla; no es posible reivindicar á su caudillo de los cargos contendidos que el país le hace.

Y así, con ese convencimiento, preparan sus huestes para escandalizar cuando á la tribuna sube un Civilista; esta que le muestra impotencia, no requiere comentario, pero si requiere una llamada á quien corresponda, para que se fije que la táctica del enemigo común, es insultar para evitar las reuniones, y provocar ó ultrajar autoridades para llegar después

á las puertas del Ejecutivo, á suplicar la destitución del empleado que estorba por no ser jimenista, para lo cual se necesita apenas no tener delicadeza ni vergüenza.

Pues bien; Jesús Bonilla en Tres Ríos, como Pacheco en Atenas, como Sáenz en el Paraíso, todos Jefes Políticos, agravados por manos jimenistas, no han cometido más falta que ser leales con el Jefe del país, y sostener el principio de autoridad.

Cómo se lea pagó á Bonilla, y Sáenz? quitándolos de su empleo; ¿cómo se le pagará á Pacheco?

Seguramente encausándolo. Pues que suceda ésto, pero, que al menos se consigne en nuestra observación al señor Presidente de la República para decirle: que cada uno de esos funcionarios ultrajados, es otro amigo suyo de los que sufrieron en la pasada campaña electoral los más burdos ataques, por los mismos republicanos de hoy únicamente por su decidido Cletismo.

Queremos decirle al Presidente de la República, que sobre la indiferencia es bien fácil edificar el crimen, y que á con tinuar como vamos, el país se verá envuelto en una verdadera tormenta de asesinatos, que el Civilismo sabrá combatir con severidad patriótica.

Ramón Rodríguez, el comerciante de Atenas, no habría cometido su desplante de no haber sido *immune*, y de semejante proceder, responsable es el Licenciado Máximo Fernández que así como ayer llevó á la Cámara esas creaciones con figura humana, así mismo se prepara ahora, para repetir su labor innoble y ruin de llevar con tales elementos, el desprestigio al Congreso.

Que recurra también Máximo Fernández, cuando los republicanos asesinaron al Jefe Político del Naranjo. ¿Y sabe el señor Presidente de la República por qué fue asesinado ese funcionario? pues oigalo y asómbrase: por ser Cletista. Gran responsabilidad recae también en estos momentos sobre Ricardo Jiménez, q' no ha querido, que no le ha dado la gana, aconsejar á sus partidarios un tanto de cultura, y otro tanto de dignidad. Y don Ricardo Jiménez es tanto más responsable, cuanto que, comprendiendo los instintos rabiosos de sus muchachos, tranquilamente abandona su puesto y se marcha á sus fincas donde recibe, ¡quien sabe cómo!, las noticias de los heridos y de los asesinados en las plazas públicas.

Ha llegado pues el momento, ya que los Jefes del Partido Republicano son impotentes para moralizar á sus partidarios, de que el señor Presidente de la República (observe una actitud menos bondadosa; que hay bondades mal entendidas y peligrosas). Ya es tiempo de que el Jimenismo se detenga en su marcha por el sendero del crimen y la insolencia. Ya es tiempo de que acabe tanta ignominia. Nosotros no vamos como insolentemente ha querido el Congreso Ricardista, á decirle al Jefe de la Nación que se decida por algún candidato, no; nosotros no queremos ofender la dignidad de ese alto funcionario, porque si algo bueno ha hecho, es observar la más cabal neutralidad en el actual debate. Pero si queremos decirle, que por el país, por su familia, por él mismo, se sabe ya con esa tolerancia mal entendida por el enemigo innoble.

Queremos decirle al Licenciado González Viquez que ya es mucha la sangre derramada, y el luto establecido, y que si el Civilismo jamás ha llegado á imponerle la destitución de un Gerónimo Chacón, ó de un Rafael C. Blanco, ó de un Gerardo Pérez, ó de un Donizco Lizano que hacen propaganda abierta por el Jimenismo, si le pide que salve la República, porque salvándola, se salva él, á quien el Licenciado Jiménez no obstante su humillación, le conserva el rencor de la envidia y el egoísmo. Y que tenga entendido el país entero, que el Civilismo trata de evitar el desastre, pero q' si el enemigo quiere obligarlo á inclinar la cabeza y el Gobierno mira impasible ese propósito, tiene antes que prepararse y defenderse para salvar las instituciones y la República.

Por la moral social

LA NUEVA PROVINCIA DE LIMÓN,

protesta contra los agravios al Pdo. Valenciano

Los infrascriptos, vecinos de la nueva Provincia de Limón, hemos visto con indignación la caricatura inmoral y grosera que publicó el periódico jimenista «El Rayo», contra la persona, por mil títulos digna de consideración y respeto de toda la sociedad, Canónigo don Rosendo de J. Valenciano. «Quiera Dios que un hecho de esa naturaleza, sirva para abrir los ojos á las personas houradas que militan en el Jimenismo, por no haber analizado á tiempo los fines inmorales y antisociales que forman el bagaje político de ese Partido!

Limón, junio 10 de 1909.

Florencio Quirós h., Clemente Santos, Miguel A. Velázquez, F. Vázquez Elizondo, José Andrés Castillo, David Loria, Francisco Arias M., Aquiles Coronel L., Alejandro J. Moreno, Abraham Fonseca U., Carlos Mora Rojas, Sam. E. Piza, José Agüero R., Guillermo Ritter, Rogelio Loria, J. M. Borges, L. Ortiz P., J. M. Facio, Manuel López O., Carlos Glen, Rosa Arias, Leopoldo Guzmán R., J. Ala. Madrigal, J. A. Vieto, L. Morales R., León Bonilla, José Manuel Peña, M. Brenes Volio, G. Sáenz Cordero, Agapito Cuadrado, Paço Rutz, Rafael Conejo O., Alejandro Mena M., Horacio Vegetet, Adán Hernández Ch., A. Escalante, José Invernizio, Juan Hernández J., Cristóbal Porras M., Jesús Jiménez U., Listinaco Quesada, Ramón Solís M., L. Diego Martínez, Fernando Ríos, Salomón Esua, Guillermo Boza, F. A., Novoa, Anselmo Titzck, Juan B. Bóza C., Rafael Alburto la J., Gerardo Solano S., Pedro Muñoz, Héctor Morales, Juan Chiví S., A. G. Rodríguez Ch., Oscar Stansbury, Félix del Valle, Anacleto Rojas, Estanislao Mejía, Juan Quesada, Perfecto A. González, Luciano Marín, Agustín L. Montero, Tranquilino Salazar, E. J. L. Webb, E. Manuel Zúñiga, Jenaro Jiménez, Victor A. Ledesma, Francisco Fernández S., Ramón Rivera R., Pedro López G., Martín Mendoza, Tiberio Garita C., A. Trujillo, Alfonso Bonilla, Ricardo Fallas José Núñez, Ramón Carrillo, Juan Castro, Miguel A. Berenguer, Rafael Garita C., Alberto Zamora O., Gavasoni Rodanti, Bruno Guzmán, Jesús Marín.

Los ciudadanos honrados

contra el jimenismo inmoral

Yo Elias Elizondo Matamoros, mayor de edad, y vecino del barrio de San Juan del cantón del Naranjo, manifiesto al público:

Que durante la contienda política que actualmente embarga muchos ánimos, he permanecido neutral y como un simple observador de todos los manejos políticos del uno y del otro bando.

Mas hoy, que por extraña casualidad llega á mis manos una caricatura jimenista titulada «El Rayo» y un pasquín también jimenista, ambas producciones dirigidas contra la honorabilidad del distinguido Canónigo don Rosendo Valenciano, una de las figuras más eminentes de nuestro Clero Nacional, protesto enérgicamente, como franco Católico que soy, contra el vandalismo del Partido jimenista que atenta contra toda moralidad y de toda decencia, y me aflijo gustoso al Partido de la democracia, donde se observan mejor las reglas de buena educación. Daré mi voto por Don Rafael Yglesias, hombre respetuoso á los principios religiosos y democráticos y el único que puede salvar al País de una ruina económica y moral.

Elias Elizondo

Naranjo, 10 de junio de 1909.

Las ilusiones del jimenismo

El Jimenismo vive de mentiras

Filadelfia, Junio 14 de 1909

A «La Tribuna.»

Con gran sorpresa vimos telegrama publicado en «La República» fecha 8, de Salustio Quirós, en el cual trata de engañar á su Jefe haciéndolo creer que el jimenismo progresa admirablemente. Para que el pueblo se convenza de las falsas de esos enviados, según censo levantado en debida forma, aparecen 61 (sesenta y uno) Jimenistas por (130) civilistas. Pues en el Guanacaste no paga esa semilla jimenista.

Manuel Contreras O.

Onofre Chaves.

San Rafael de Heredia

El Jefe Político de este cantón, Domingo Lizano, es un empleado inepto y complaciente en favor del Jimenismo, pues tolera, bajo pretexto de que no puede impedirlo, que los malcriados é insolentes jimenistas de aquel lugar cometan toda clase de faltas y provocaciones á los Civilistas en sus reuniones públicas.

La policía de ese lugar secunda al Jefe Político quien ha llegado á aconsejar á los nuestros que salgan á excusar del pueblo porque él no responde de lo que hagan los republicanos jimenistas de allí; consejo que se le rechazó, diciéndole que los civilistas son bastantes para defenderse y hacerse respetar.

Esta clase de autoridades es la peor, por disfranzarse de imparcialidad para no contraer responsabilidades por sus faltas y malos manejos.

Las mentiras de los jimenistas tontos

Santa Cruz, Guanacaste, 14 de junio de 1909.

A Director de LA TRIBUNA

Jimenistas, como siempre, faltando á la verdad, aseguran en telegrama del 10 para «El Pacifico», que rojos no aceptaron discusión con oradores Coto, Fernández, Montúfar y Antonio Alvarez; por casualidad pasaba Dr don Eduardo J. Trejos, cuando aquellos exitaban á los Civilistas á tomar la palabra para replicar, y habiendo aceptado el señor Trejos, la autoridad prohibióle á este caballero hacerlo.

Nosotros al contrario, Chartier cedió ayer nuestra tribuna á Fernández Montúfar, que no esperó nuestra réplica. Asegura que sus partidarios exceden de 600; pues ni con mayoría de chiquillos y mujeres llegaba, siquiera á cien.

Ellos son, pues, los corridos, nada cultos, y enemigos de la verdad.

CORRESPONSAL

Dos que dan mal ejemplo

Está dando mucho qué hablar la conducta que observan los profesores del Liceo de Heredia, señores Luis Doblés y Gonzalo Sánchez, quienes fstando á la ley que prohíbe hacer propaganda á empleados del gobierno, se han convertido en agentes del partido jimenista, dando ejemplo de desacato á las disposiciones gubernamentales. Pero aumenta la gravedad del caso: el lenguaje tan soez que usan, impropio de personas que debieran ser modelos de cultura.

Conocida es ya del público, la afición que el profesor Sánchez tiene á perder el equilibrio; pues en ese estado, se fué á Santa Bárbara á exhibir los valiosos elementos con que cuenta el jimenismo para la propaganda, mientras recibe sueldo del gobierno para que se concrete á sus tareas didácticas. Otras muchas cosas se saben de este señor, tales como la ida á Alajuela, descalzo, al salir de uno de sus letargos; el sueño que se echó un día de éstos cuando estaba dando clase, y la exhibi-

ción que hizo de un colegial de 14 años á quien puso á perorar en una reunión política, y lo hizo hablar de la evolución monetaria!

¿Qué les parece á ustedes este señor para educar á la juventud?

¿No es verdad que no tiene precio como digno ejemplar de moralidad?

Señor Sánchez: Usted está dando al traste con el buen nombre del Liceo.

Los sucesos de Barba

Un muchacho hiera á un anciano

Un Gonzalo entre palos

«El Noticiero» en sus números 2.082 y 2.084 de fechas 8 y 10 de los corrientes, en mal intencionados y mordaces artículos intitulados «Asalto en Barba» y «Los sucesos de Barba» hiera de un modo vulgar á la par que incura, la persona del señor Jefe Político de este cantón, don José Murillo Murillo y hace aparecer como un cuerpo de forajidos y bárbaros asaltantes, á los honrados civilistas, que forman la mayoría del pueblo barbaño.

Para que el público sensato juzgue con imparcialidad; relatamos los hechos, tal como sucedieron sirviendo de comprobantes, si fuere necesario, declaraciones de los mismos jimenistas.

«El domingo 6 de los corrientes se celebró en este pueblo una animadísima reunión civilista que terminó como se esperaba, en el mayor orden; no obstante esos, varios jimenistas cuyos nombres no citamos por consideraciones, prorumpieron en vivas á Jiménez, quizás un tanto contrariados por las palabras elocuentes del señor Alfredo Rueda y demás acompañantes. A consecuencia de eso, hubo un ligero incidente entre Ignacio Vásquez (civilista) é Ignacio Villegas (jimenista), el cual terminó en el acto por la mediación de la autoridad y varios particulares.

En este momento cuando el Jefe Político se ocupaba en apagar el disturbio que se formó, llegó Luis Trejos á decirle que ven las afueras de la población, en el camino que conduce á Heredia, varios civilistas trataban de asesinar á Gonzalo Sánchez, profesor del Liceo de Heredia, y á otros compañeros de él; que había revólveres, puñales, palos, etc. (¡Un cuartel!)... y mil cosas más que alarmaban y ponían los pelos de punta!

La autoridad se constituyó en el lugar citado por Trejos, acompañada de más de ciento cincuenta personas pertenecientes á los dos bandos políticos, encontrándose, como lo presentamos todos, con que allí estaban sólo Gonzalo Sánchez y varios jimenistas de aquí, que venían de Heredia, un tanto exaltados contando los pormenores de la refriega. A todo esto, Trejos gritaba á pulmón lleno: «Para honra del pueblo de Barba, no ha tomado parte en la refriega ningún barbaño civilista».

La gente que acudió llevó su buen chasco, regresando inmediatamente en medio de la hilaridad que provocó aquella fenomenal mentira.

La autoridad, éscortada de Trejos ordenó al policía Ricardo Vargas, acompañarla á éste y á Sánchez á Heredia, lo que rehusaron después, tomando rumbo hacia San Pedro de este cantón.

Esto fue lo ocurrido, y no extraña ver la impavidez de Sánchez y Trejos al autorizar con su silencio la calumnia del Corresponsal de «El Noticiero» al relatar el suceso.

Como á las 8 p. m. del mismo día, tuvieron un nuevo encuentro Ignacio Vásquez é Ignacio Villegas en la esquina del establecimiento comercial de los señores Arguedas, siendo conducidos á la cárcel y juzgados y penados otro día conforme la ley.

Poco después del incidente entre Vásquez y Villegas y frente al establecimiento de Bernardo Rodríguez, el joven Daniel Arguedas (jimenista), por motivos que se ignoran, le propinó una pedrada á Vicente Brenes, persona de edad avanzada, habiendo mediado palabras de poca importancia entre ambos. Arguedas huyó y fué apresado el día siguiente, siendo conducido á la detención y confesando de plano en su declaración indagatoria, que él fue quien hirió á Brenes; manifestando además, que no creía necesario el llamamiento de pruebas á su favor, desde luego que él era el único responsable de la herida de que adolecía Brenes.

El Médico del Pueblo en su dictamen fijó nueve días para que sanara la herida de Brenes, motivo por el cual Arguedas fué penado como lo prescribe la ley.

Esta es la verdad de los hechos ocurridos en Barba, pueblo pacífico por excelencia y no como maliciosamente los tergiversaron el Corresponsal de «El Noticiero» y unos barbaños, que en el fondo no lo son, sino un heredamiento, que faltó á la verdad y que trató de encubrirse con ese pseudónimo, que rechazan indignados los hijos nobles de este pueblo.

El Jefe Político de este cantón, es una garantía para todos los ciudadanos y en su honradez y rectitud confía firmemente el excelentísimo señor Presidente de República, digno hijo de este pueblo.

Por lo demás, estamos á las órdenes de quien nos solicite.

Verdaderos barbaños.

Barba, Junio 10 de 1909.

El Desbande del Jimenismo

Vergonzosa derrota del Olimpo

Escasú Civilista

Espléndida reunión del domingo

La gran causa redentora, de la Democracia, avanza á pasos agigantados; demostración patente de nuestro aserto ha sido la espléndida reunión del domingo: 128 civilistas de lo más connotado de nuestra sociedad, todos sufragantes, congregados en los espaciosos salones de la casa del señor don Cipriano Ramírez oyeron religiosamente la convincente oratoria de los señores Blanco y Díaz, comisionados por la Directiva Central para dar esplendor á nuestra simpática fiesta. Cuanto elogio nos sugiere la pluma, resulta débil en comparación con la realidad de los hechos.

La perfecta corrección, el entusiasmo delirante y el orden más completo pudo observarse durante el meeting civilista: no menos podíamos esperar, dadas las sanas teorías y los mejores consejos que su ilustre caudillo, el estadista sin rival, el nunca bien poderado Jefe don Rafael Yglesias Castro, ha sabido inculcar en su gran Partido, á fuer de no pocos desvelos y mejores intenciones, siempre en provecho de nuestra madre Patria.

Terminó el acto con un ensordecedor [Viva don Rafael Yglesias Castro... [Viva el Partido Civil... [Viva Escasú Civilista!.....

A continuación publicamos varias de las protestas de Jimenistas honrados, que se afilian al Partido Civil, porque no quieren tolerar la obra de escándalo, difamaciones y crímenes que ha puesto en práctica el Partido Jimenista.

Protestas

Yo, Jesús Quesada, en vista de los últimos desahogos de la mal llamada Prensa Republicana, y de los malos procedimientos de ciertos propagandistas Jimenistas, en especial de Chico Herrera, de quien he recibido juntamente con alguno de mis amigos, menosprecios sin límites, me retiro del Partido Jimenista y protesto que procuraré que, ni mi voto ni el de mis amigos, sea para don Ricardo Jiménez.

Escasú, Junio de 1909.

Jesús Quesada.

Testigos:

Rafael F. Venegas R.
J. Franco Hidalgo.

Yo, Francisco Sandí, protesto de la firma que le di al Partido Jimenista, y me adhiero al gran Partido Civil, porque éste no miente, no insulta, ni injuria; y en cambio, respeta mis creencias religiosas.

Escasú, Junio de 1909.

Francisco Sandí.

Testigos:

J. Franco Hidalgo
Rafael F. Venegas R.

Yo, Marcos Alvarez, protesto del abuso de los Jimenistas, quienes hacen aparecer mi nombre en sus listas. Hago constar que he sido, soy y seré Civilista, hasta el fin de la jornada.

Escasú, junio de 1909.

Testigos: Marcos Alvarez.

Eulogio Bermúdez.
Rafael F. Venegas R.

Yo, Julián Angulo, protesto del abuso de los Jimenistas, quienes me hacen aparecer en sus listas; no les di mi firma, y hago constar que soy neutral. A última hora daré el voto por el Partido que ofrezca más garantías.

Escasú, Junio de 1909.

Testigos: Julián Angulo.

Luis Madrigal.
Rafael F. Venegas R.

Yo, Francisco Aguilar León, protesto del abuso de los Jimenistas, quienes inscribieron mi nombre en sus listas sin

mi consentimiento; y me adhiero al gran Partido Civil, entre otros motivos, porque respeta mis creencias religiosas, no ofende á la sociedad en su manera de hacer propaganda, y da mejores garantías al ciudadano.

Escasú, Junio de 1909.

Francisco Aguilar León.

Testigos:

Rafael F. Venegas R.
Jaime Brianzo.

ATENIENSES

La voz de alerta ha sonado; conviene que todos vosotros estéis preparados á oír á los verdaderos patriotas que os ponen alerta contra quienes vienen á embaucaros con los grandes méritos de don Ricardo Jiménez que ellos, los mismos jimenistas, en consciencia, no le conceden.

Queridos Atenienses, los hechos hablan más que las palabras. ¿A quién debéis en gran parte la prosperidad de este pueblo?

Yo os voy á decirlo: Recordad cuántas administraciones pasaron antes que la de don Rafael Yglesias, y aunque todos hicieron tentativas de hacer el puente que une á este Cantón con el de Grecia, en el Río Grande, no pasó de proyectos y discursos, y gastos por parte de los municipios, y algunas copas en la orilla del río.

No se pasaba de allí hasta que vino el señor Yglesias, y entonces no se anduvo con tanteos, sino que manos á la obra; y se hizo el puente entre Atenas y Grecia, monumento que hoy es orgullo de ambos Cantones, pues les da vida y progreso á éstos y principalmente al de Atenas, pues si no hubiera sido así, no se hubiera construido nunca el edificio del mercado, en el cual se han invertido más de cinco mil colones, y en donde los vecinos de Grecia, desde que pasan el tal puente dejan en cientos los derechos de mercado por las ventas que hacen en esta, allá dejamos los de las ventas que los vecinos de ésta, hacen en aquel Cantón por igual cosa.

Fijaos pues, que bien entendido y sin malicia, comprenderéis cuanto ha podido hacer por nosotros, el hombre que encarna las aspiraciones de la Democracia. Y no es eso sólo, hizo además el puente del río Cajón, que costó tres mil colones, hizo el del río Cacao, camino de Grecia, que fué destruido por las fuertes avenidas que hubo en el 99, ocasionadas por el temporal de esa época. Ese puente había costado como ocho mil colones, y todo esto lo hacía el señor Yglesias, por libramos de detalles y molestias.

Ahí tenéis el templo de la civilización, esa casa de enseñanza, que con respeto y orgullo la miramos y la tenemos como adorno de esta villa y en la cual hay invertido cinco mil colones, que fueron donados por el gobierno del señor Yglesias, el que lo hizo para ver concluida esa obra magna, y sinó, todavía estaríamos desamparados en concurria.

Pues señores; los tantos beneficios hechos por el señor Yglesias en bien de este Cantón en ese tiempo, los hizo de interesadamente, y sólo en favor de los intereses nacionales.

Queridos compañeros: hace años que tenemos en perspectiva, y no pasamos de sueños, la construcción del puente que unirá estos Cantones con el del Paríscal y quedará sobre el mismo río Grande, para mayor engrandecimiento de estos pueblos que reclamamos vida propia; pero esto no se hará hasta que no vuelva al Poder un Rafael Yglesias.

Allí tenéis caído el puente del río Cacao, entre los distritos de Mercedes y San Isidro. Allí duerme tranquilo, mientras que sus vecinos están pasando por dentro de dicho río, hasta con peligro de sus vidas; principalmente en invierno, sin que el Municipio, que debe fondos al tesoro de San Isidro, como parte para la construcción de ese puente, se preocupe por ellos, antes al contrario, vemos á este mismo Municipio ó á los miembros que lo componen, de puerta en puerta, mendigando firmas para Ricardo Jiménez á quien Atenas no le debe ningún favor. Ésos municipios debieran ocuparse en ve-

lar por los intereses locales y recordar que Rafael Yglesias, es el constructor de puentes y vías de comunicación y el que esparsa la luz por todos los ámbitos de la República.

Atenienses: no olvidéis que hace muy poco tiempo que para allegar vuestros productos y granos al interior ó al mercado de la capital y demás provincias, os costaba mil sacrificios, pues el que tenía buyes, en jornales se le iban tres días y otros tantos de vuelta y el que no tenía estos elementos, se veía obligado á mal baratar sus cosechas y á sufrir mil contratiempos: hoy señores, prácticamente lo véis, todo está evitado: en dos horas nos vamos á San José; en una á Alajuela y en cuatro ó cinco á Cartago. ¿Por qué? por la grande obra del Ferrocarril al Pacífico, obra llevada á efecto por el eximio ciudadano don Rafael Yglesias durante sus progresistas y fecundas administraciones.

Abrid los ojos señores, y no os dejéis engañar por un Municipio mal agradecido y que sólo trata de reelegirse; por diputados ciegos y ambiciosos; y por líderes que caminan tras estos con bombo y caja creyéndolos capaces de levantar la torre de «Babel».

Un republicano convencido.

Atenas, Junio 10 de 1909.

Los grandes crímenes del Jimenismo

Complacencias peligrosas de la Justicia

Puntarenas 14 de Junio.

A «La Tribuna»

Hace hoy apenas diez y nueve días que Eduardo de la Guardia dió muerte cobarde al anciano Irineo González P., y hoy fué puesto en libertad.

El Juez dictó sobreseimiento de la causa. Ese mismo Juez guardó tola clase de consideraciones á de la Guardia; consideraciones que no se deben á quien se encarniza en un anciano.

El Juez dicho le ordenó al Alcalde, que tuviese á de la Guardia en el corredor de la calle, gozando de completa libertad.

La opinión pública sensata de este lugar censura acremente la conducta adoptada por el Juez; ese hecho se considera como un escándalo sin nombre en los anales de la Historia judicial de Costa Rica. Eduardo de la Guardia es un mator. Mató á Irineo González tan sólo porque este excelente ciudadano fué á darle una lección de dignidad, á enseñarle á estimarse más y no á ser mentiroso común.

Da vergüenza y preocupa, que á los 19 días apenas de cometido el crimen, esté el culpable gozando de libertad.

Corresponsal.

El Juez de Puntarenas

En La Información N° 365 leemos lo siguiente: «El Alcalde de Atenas, persona seria, honrada y de juicio, se excusó de levantar la información para el completo esclarecimiento de los hechos, manifestando al señor Castro y á otras personas que él no podía hacerlo, pues lo separaban del señor Jefe Político antecedentes personales, y que por lo tanto dejaba al cuidado de su superior el nombramiento de la autoridad que debiera instruir dicha sumaria. El proceder del señor Alcalde es encomiástico, y ha causado buena impresión entre los hijos de aquel pueblo».

¿Podría decirse otro tanto del Juez de Puntarenas, de don Juan Manuel Rodríguez, que momentos después de ingresar Eduardo de la Guardia á la cárcel por haber dado un balazo á Irineo González, estaba en gran conferencia con el reo, en vez de estar recibiendo su declaración *ad inquirendum* al herido, que murió una hora después sin haberse llenado ese requisito?

¿Podría decirse otro tanto del señor Rodríguez, que no se excusó de instruir esa sumaria, á pesar de habérsele prevenido así el señor Fiscal, por existir enemistad entre Rodríguez y González, por acusación que este había interpuesto contra aquel?

La opinión pública contestará.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en Flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loutza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Líneo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio, y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loutza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Víctor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.**SASTRERÍA TOVAR**

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar**La Nueva Tienda**
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia**RICARDO KRIEBEL**

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas
tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO**Dr. B. D. TAMAYO****MÉDICO CIRUJANO**

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.**AGRIMENSOR PÚBLICO**

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

BESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo**MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS**Ramón Guilarte****EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

ABARROTOS Y LICORES**Extranjeros y del País****PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

LOTES LOTES**LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO**LA TEMPESTAD**

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta**Candelas,** á 25 céntimos el paquete**Almidón,** á 15 céntimos libra**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 ets. el paquete**Salmón rosado,** superior calidad, á 35 ets. lata**Cerveza Leona y Estrella,** á 15 céntimos**Canfin,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.**ZAPATERÍA**

— DE —

HIGINIO CARMONA**Calzado á la medida**

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR**Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos,
y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el "NAVY".

A 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paut.

Clodomiro Salas Castro**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.